
学生在课堂上大喇喇地说出
自己心中的英雄是 “山本五十
六”， 作为老师会如何反应？ 是
啼笑皆非、 心塞还是恼怒？ 应不
应马上训责？ 北京市 “紫禁杯”
优秀班主任、 门头沟区王平中学
英语教师李雪莲的应对策略却不
是上述任何一种。

“教师的霞光来自
于一颗博大的心”

李 雪 莲 1997年 参 加 工 作 ，
2001年进入王平中学， 担任英语
教师、 班主任。 选择 “人类灵魂
的工程师” 作为终身职业， 是她
从小的梦想， 更是受到初中班主
任谭老师的影响， 她说谭老师宛
如明灯一般照亮了自己， 让她意
识到教师这个貌似平凡的职业其
实是可以身披彩霞光芒万丈的。

当她走上讲台后， 她开始懂
得教师的霞光来自于一颗博大的
心 ， 因为这颗心包含着爱 、 公
平、 机智、 幽默、 博学、 理解，
还有孩子味儿， 于是将之作为了
自己奋斗的方向。

在她看来， 一个受欢迎的智
慧老师， 必须要拥有深厚的教育
情怀、 丰富的学识和精湛的专业
技能。 为此， 她钻研业务， 获得
过全国第十一届初中英语课堂优
秀课二等奖、 门头沟区基本功竞
赛一等奖等专业荣誉。 当上班主
任后， 她又在业余时间阅读了大
量教育类书籍和文献， 这几年还
学习了心理学 、 管理学 、 领导
力、 生涯教育等方面知识。 通过
学习和反思， 她明确了自己的育
人目标———培养学生具备崇高的
理想 、 独立的思想 、 创新的意
识、 宽容的胸怀、 高雅的气质和
端正的品行。

用直角坐标系纠偏
学生的“战犯”英雄观

把 “理想” 放在第一位， 可
见李雪莲的育人观。 那么， 在学
生的思绪出现偏差的时候， 她是

如何做的呢？
一次英语课谈论起 “谁是我

的英雄” 话题。 学生小高大喇喇
地说出自己心中的英雄是山本五
十六， 还不顾师生异样的眼光，
说出选这位战犯的原因， 是因为
对方发动了偷袭珍珠港事件， 是
历史上最牛的以少胜多的战役。
一时间， 全场哗然。

刚听到这样的回答， 李雪莲
惊呆了。 她完全可以严词训斥学
生的错误想法， 但是她马上冷静
下来， 想到如果自己处理不当，
只是泛泛批评一番， 不仅小高口
服心不服， 还可能会影响其他学
生的价值观。 她思索后， 决定放
下要讲的语言知识， 首先分析了
偷袭珍珠港事件的背景及其历史

意义， 又对山本五十六之流的人
物做了分析 ； 随后 ， 她回归主
题， 在黑板上画了一个平面直角
坐标系 ， 面对学生们不解的目
光 ， 她缓缓地告诉全班学生 ，
“如果我们把一个人的能力作为
横轴 ， 而他的道德水平作为纵
轴， 那么我们眼中的英雄应该处
于第一和第二象限。 第一象限里
的人能力强、 道德水平高， 所以
贡献巨大； 第二象限里的则是我
们常说的平民英雄； 而最危险的
是第四象限的人， 因为他们能力
超群， 却道德败坏， 这样的人只
会危害社会和人类。 所以我们在
选择英雄时， 首先要考虑的应该
是他们的道德水平。” 这一席话
掷地有声， 学生们点头不语， 有

的忙着记录， 小高也低下之前昂
着的头， 表情若有所思。

事后， 有学生跟她谈心时提
到那一节课， 夸她在课堂上的表
现震住了大家， 他们都没有想到
李老师会结合历史、 数学和思想
品德来阐述自己的观点， 还有理
有据。 多年以后， 小高回母校看
望老师， 见到李雪莲时， 都会告
诉她自己改变了原来的观点， 现
在正在努力向第一象限进军。

营造幽默课堂 巧
“罚”抽烟学生

面对大是大非问题， 李雪莲
绝不妥协； 而在平时与学生相处
时， 她则尽量会俯下身， 用学生
能接受的方式走进他们的心里。
她开玩笑地说， 每个孩子都喜欢
幽默不古板的老师， 而我有着先
天的优势———面部表情丰富、 肢
体语言多样， 善于动用不同的语
调来表达自己的情绪， 会表演、
善模仿。 认识到自己的优势， 她
就在课堂上把幽默感发挥到极
致， 不仅给学生设计游戏， 还会
一起参加其中， 常常让学生在哈
哈大笑中记住单词、 掌握知识 ，
甚至学会人生道理， 她认为这比
枯燥的说教有意思的多。

有时候， 她会突发奇想， 以
幽默的方式来处罚犯错的学生，
让他们易于接受。 班上有几个男
生学抽烟， 每次都偷偷去厕所，
过完瘾后， 想到李老师对烟味儿
特别敏感 ， 他们绞尽脑汁想对
策。 冬日里的一天， 为了散去身
上的烟味， 几个人在寒风中吹了
好久才进班， 却因为没留意上课
时间而迟到了， 看到堵在门口的
正是班主任李雪莲。 看到几个人
慌张的表情， 她没有纠缠， 反而
把脸伸过去对他们说： “感谢你
们为了照顾我 ， 放完味儿才回
来。 为了奖励你们， 我决定给你
们每人一个吻我面颊的机会 。”
班里的学生哄堂大笑， 他们则羞
红了脸， 一番挣扎后， 每个人在
她的脸上蜻蜓点水般蹭了一下，

随即灰溜溜地进班。 这个小插曲
不是简单地博人一笑， 几个学生
从中感受到老师的幽默、 宽容和
教育， 居然决定戒烟， 直到毕业
也没有人复吸。

踏青访秋堆雪人 课
下师生打成一片

课堂下 ， 她和学生打成一
片。 圣诞节当天， 她扮成圣诞老
人给大家送礼物； 万圣节里， 她
和学生一起做南瓜灯； 她还带头
创办英语节， 给山里孩子搭建学
习和展示的平台。 春天， 她带着
学生品春踏青 ， 开荒种地 ； 夏
天， 她带着学生寻访湿地、 听蝉
鸣捉小鱼； 秋天， 她带着学生捡
拾落叶 ， 制贺卡 、 做漫画 ； 冬
天， 只要赶上下雪， 她就带着学
生打雪仗、 堆雪人……她抓住一
年四季不同的时光， 寻找一切教
育机会， 在校园内外留下无数欢
声笑语。

在学生们的心中， 李老师与
其他老师不一样， 因为她的身上
有孩子味儿， 没有高高在上的架
子， 师生相处起来毫无疏离感。
在她的心中， “永远把自己置身
于孩子境地的陪伴， 才是最长情
的爱恋。” 从教20年， 她没有职
业倦怠感， 始终富有激情， 原因
即在于与自己的职业谈恋爱， 永
远身带孩子味儿， 她说这样的味
道自然会吸引味道相同的孩子。

爱是教育的基础。 李雪莲爱
她的学生， 她说他们每一个人都
会带给自己不一样的体验和挑
战 。 无论是积极自律的上进学
生， 安静如花的温婉妹子， 还是
叛逆十足的 “不良少年 ”， 亦或
调皮捣蛋的活跃分子， 在她的心
中都占有一席之地 。 面对他们
时， 她感觉自己整个人都是年轻
且精力充沛的。

一分耕耘一分收获， 继2016
年被评为 “北京市学生喜爱的班
主任” 后， 2017年， 她又荣获北
京市 “紫禁杯” 优秀班主任， 以
及 “门头沟区师德标兵” 称号。

□本报记者 任洁
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———记门头沟区王平中学班主任李雪莲
机智纠偏学生的“战犯”英雄观

本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbgh@126.com│校对 吉言│美术编辑李媛│本版编辑 周潇潇│２０18年 8月 28日·星期二

奖奖奖奖奖章章章章章背背背背背后后后后后的的的的的故故故故故事事事事事

□本报记者 余翠平 文/摄

组织非公企业沟通会促建会“我们是一家劳务派遣公
司， 派遣工已经在工作地加入了
工会， 那我们派遣公司还有必要
成立工会吗？”

“当然有必要啊， 你们公司
人员已经达到了260人， 而且工
资也是你们给派遣工人们发， 这
么多人， 更应该成立工会， 保障
好职工利益。 只有职工利益保障
了， 公司才能有更好的发展前景
呀。” 丰台区太平桥街道总工会
主席孙守东坚定地说。

这一幕发生在近日丰台太平
桥街道召开的非公企业沟通会
上， 工会工作者们专业、 扎实的
工会业务知识和能力深深打动企
业， 几家未建会企业都说回去考
虑建会。

“建会工作一向是个难事，
就拿我们太平桥街道来说吧， 大
部分是小微企业， 百人以上企业
只有24家， 我们不断走访慰问，
就建会问题为他们进行答疑解
惑。” 今年55岁的孙守东说， 为
了能够组织这样一次沟通会， 工

会人费了不少心呢。
“干工会特别要讲究方法，

还要有耐心。” 孙守东说。
青年餐厅是太平桥街道一家

规模企业， 为了谈建会， 孙守东
和街道工会服务站工作人员， 连
续上门动员4年， “餐厅经理换
得勤， 这个刚熟悉了下次去又换
人了 ， 再者他们听说建会要交
钱， 心里就有顾虑， 最近我们频
繁去 ， 终于把新换的经理打动
了， 他有了建会意向， 我们便邀
请他来参加我们街道组织的企业
沟通会， 他欣然同意了。” 孙守
东告诉记者。

而开头出现的沟通画面则是
太平桥街道另一家百人以上企
业， 孙守东说， 这家劳务派遣公
司有260人， 但是公司的负责人

一直对建会存有疑虑， 他们认为
自己的派遣工人已经在工作地入
了会， 派遣公司就不用多此一举
了， 于是孙守东详细给他讲解了
半天， 而且告诉他建立工会后，
职工、 企业享受的优惠福利等，
沟通进行得很顺畅。

去年6月份， 辖区一家建筑
公司成立了， 职工有100人， 于
是孙守东带人上门， 跑了几次建
会， 一开始发现对方对工会不了
解， 就一点点普及工会的各项福
利政策， 慢慢的他们被打动了，
有了建会意向。

经过大量的实地走访后， 最
终太平桥街道总工会与北京诚信
桥劳动保障咨询服务有限责任公
司、中交华安（北京）建设工程有
限公司、 北京新世纪青年餐饮管

理有限公司太平桥分公司、北京
豫东宾馆四家企业负责人预约沟
通会相关事宜，同时发放了《协商
函》，促成了非公企业沟通会的圆
满进行。

孙守东说 ， 通过此次沟通
会， 已有1家企业达成建会意向，
接下来街道总工会将及时跟进 、
主动对接， 帮助企业进行建会相
关手续的办理。

“说建会不难那是不可能
的， 但是就要一次次去跑， 一次
次去让企业了解工会 ， 时间久
了， 次数多了， 企业可能都被我
们的诚意打动了， 而在这个过程
中， 建会也就慢慢变得容易了。
作为一名工会人， 能让更多职工
加入工会大家庭， 我觉得很有成
就感。” 孙守东说。

■我骄傲 我是工会人

———记丰台区太平桥街道总工会主席孙守东


